Presseerklärung Bochum 30.8.2005

Richtungswahl 2005: Symbolpolitik (Schröder) kämpft gegen "politischen Protestantismus" (Merkel)

Der Countdown zur Bundestagswahl 2005 erhöht das Tempo und die Vielzahl der politischen Ereignisse sowie der politischen Begegnungen/Duelle unter den prominenten Politikern. Die Beurteilungswerte von Schröder (6,75) und Merkel (3,24) auf www.charismakurve.de hingegen variieren nicht groß zur Vorwoche.

Um die Richtungswahl 2005 zu gewinnen, müssen die Parteien überzeugende Sachargumente haben. Sie müssen aber auch ein attraktives Identifikationsangebot liefern. Dies vereint den Habitus des jeweiligen Spitzenkandidaten, den ihm zugeschriebenen Politikstil und den Grad an Überzeugungskraft.

Persönliches/politisches Charisma muss immer im Zusammenhang mit dem Kontext gesehen werden. Schröder als Person wirkt demnach eher als charismatischer Politiker. Seine Politik ist Symbolpolitik. Die Bewertung derselben ist weniger abhängig von der Aktualität der Tagesereignisse.

Merkel hingegen verkörpert rhetorisch gesehen eher eine "bewusst abgemagerte Politik". Die Unionskandidatin betont, die ökonomischen Lebensgrundlagen neu regeln und hierdurch die "großen Übel" abwenden zu wollen.

Oscar Wild sagte: "Lieber Gott, bewahre mich vor körperlichen Schmerzen. Mit den seelischen werde ich schon selbst fertig." In diesem Sinne scheint es, dass Merkel sich um die körperlichen Schmerzen kümmert. Schröder hingegen um die körperlichen und seelischen Schmerzen der Menschen.

Während Merkel sich dafür einsetzen will, was politisch geht und was nicht geht, verbindet Schröder das Bemühen um politische Machbarkeit und Identitätsstiftung. Die Entwicklung der nächsten Wochen wird zeigen, welche der beiden Politikstile vom Kontext her gesehen favorisiert wird.

Die **neuen Fotos** von ddp, ausgewählt durch die Fachjury <u>www.bilderrepublik.de</u> ,sind ab Dienstag 30.8.2005 unter <u>www.charismakurve.de</u> im Netz und können beurteilt werden. Die alten Fotos und Bewertungen finden Sie im **Archiv auf der website.**

Ansprechpartner zum Projekt ist: Dipl.-Soz.Wiss. Ulrich Sollmann. Bei speziellen Fragen wenden Sie sich bitte an die Mitglieder des Beirats.

Dipl.Soz.-Wiss. Ulrich Sollmann Höfestr.87 44801 Bochum fon 0234-383828 Info@sollmann-online.de www.charismakurve.de